

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 270

SAN JOSÉ, MARTES 5 DE ABRIL DE 1904.
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N.º 227.

AÑO II

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central Carlos Franc. Salazar Este, N.º 439.

Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicitud y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

LINEA DE VAPORES

— DE LA —

UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 3 DE ABRIL DE 1904

SALIDAS

S. S.	"Almiral Dewy", N. York, vía Port. Antonio	el Martes
" "	"Velvernon", para Mobile	el Jueves
" "	"Chickahomany", para Bristol, Inglaterra	el Viernes
" "	"Baker", para Nueva Orleans	el Sábado
" "	"Harald", para Nueva Orleans	el Domingo

GUERRA RUSO-JAPONESA

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. **GARANTÍA Y BARATURA** en los trabajos, **FIRMEZA Y BRILLANTEZ** extraordinaria de las tintas.

"LA JOSEFINA"

FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado á la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y los climas más calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consumen.

LA CERVECERIA

DE RICHMOND

es la única fábrica del país que vende al ínfimo precio C. 0.90 docena los refrescos esterilizados (con agua cocida).

BANANA

Formación de FINCAS DE BANANAS---Estudios de terrenos

DRENAJE, TRANWAY ETC.

—LIMON—
Gran Hotel.

RICARDO PIATTI,
Ingeniero Civil.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

—O—
DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

FEDERICO ESPINOSA

EL LATIN EN LA SEGUNDA ENSEÑANZA

Como EL CENTINELA ha sido siempre partidario de la introducción del latín en la enseñanza secundaria, tiene hoy el placer, consecuente con sus ideas sobre instrucción pública, de reproducir los dos siguientes párrafos sobre el asunto en referencia, debidos á la pluma de un gran pedagogo centroamericano.

Hélos aquí:

"En los programas de segunda enseñanza, aparte de algunos detalles de orden, se introducen dos años de latinidad, indispensables para médicos, abogados é ingenieros que, en el curso de sus estudios, se van á encontrar á la entrada con términos de Jurisprudencia, de Anatomía y de Matemáticas extraños á sus oídos si ignoran por completo la lengua de que procede el castellano."

"Se comprende que al iniciar la reforma el Gobierno prescindiera, por completo, de la lengua latina, para significar de un modo gráfico el opuesto rumbo de las ideas y tendencias educadoras; pero la transición pasó, y proceue dar á las viejas civilizaciones camino de entrada en la mente de la juventud."

¿Han oído ustedes, señores pedagogos de nombre?

Es necesario introducir dos cursos de latinidad en la segunda enseñanza, no en los primeros años del bachillerato, como antes se hacía, sino en los dos últimos.

El motivo que hayan tenido nuestros gobiernos para suprimir tal asignatura de la segunda enseñanza no se explica, en verdad, y sólo puede atribuirse á terquedad ó ignorancia sobre la materia.

Sabemos, y ¡ojalá sea ello cierto! que uno de nuestros prominentes abogados, hombre entendido en cuestiones pedagógicas se halla elaborando un programa

para el Liceo de Costa Rica, y se cree con fundamento que en él aparezcan, á última hora, los dos años de latinidad, de uso y costumbre en todas las naciones civilizadas. Hacemos votos porque así suceda, ya que es algo así como imposible prescindir de las preocupaciones de nuestro tiempo, y reformar desde su base nuestra segunda enseñanza que tanto cuesta á la Nación sin derivar casi provecho alguno de ella.

La época actual requiere, sobre todo, en los países pequeños como lo es el nuestro, más industriales que bachilleres, más hombres de acción que petimetres presuntuosos.

Empero, ¿para que hablar si con un Ministro de Instrucción como el que tenemos actualmente nada conseguiremos?

¡Desgraciados de los países en donde se atiende más á los retóricos que á los pensadores!

En donde se desprecia la reflexión por echarse en brazos de un orador mediano, desconocedor de las reglas más triviales de la elocuencia.

SEÑOR DON

VÍCTOR FERNÁNDEZ GÜELL

Mi estimado amigo:

(Continúa.)

Uno de los obstáculos que más se oponen al desarrollo de esta feracísima región es la falta de comunicaciones. En este rincón retirado de la patria se vive como en el corazón del África; cada 15 días viene de Puntarenas un bongo, que trae rumores del mundo exterior en periódicos con veinte días de atraso. Cuando llega á aparecerse por acá el Turrialba, no viene cargado de productos sino de *subterfuges*, artículos que aquí carecen de consumo. Esos malditos bongos, en que uno viaja azotado por la lluvia y tostado por el sol, acobardan al viajero y desesperan al hombre de negocios. Merecería bien de la patria el mandatario que estableciera entre Puntarenas y Golfo Dulce, comunicación por vapor siquiera una vez por semana. El día que esto suceda, dejará de ser está interesante comarca un país recóndito y misterioso, de cuya existencia apenas tienen noticia los costarricenses. Extraño parece que, teniendo la nación el vapor "Turrialba", no lo haya dedicado á este tráfico. Actualmente paga el país ₡ 200-00 por mes á un bongo, que trae la correspondencia cada 15 días. Con ₡ 200-00 más, podrían costearse los gastos del "Turrialba", para que viniera á Golfo Dulce una vez por semana. De este modo, se duplicarían y se acelerarían las comunicaciones, desarrollándose así la agricultura y el comercio, especialmente de frutas, que aquí se producen en abundancia y de excelente calidad. El gasto adicional de ₡ 200-00, que causara la venida del "Turrialba", se reduciría á una cifra insignificante con los fletes de la carga y pasajeros que condujera. Las familias del interior, que hoy vienen á pasar la estación veraniega en Puntarenas y otros puntos de la costa, podrían entonces venir á Golfo Dulce, que es mucho más pintoresco que Puntarenas y sus alrededores.

En estos días he estado internándome con un rifle al hombro en las selvas vírgenes vecinas en busca de tigres, leones, dantas, javalíes y otros animales que abundan aquí, y estas correrías me han proporcionado la ocasión

de conocer la flora y extensión de de estos bosques gigantes. Ayer caminé con rumbo N. O. más de cinco horas por una selva plana como la sabana de San José. Los árboles que pueblan esta selva son los más altos y corpulentos que he visto en Costa Rica. Para darle á Ud. una idea de la feracidad de estas tierras, baste decirle que un bongo de una sola pieza, perteneciente á don José María Chaves, fué hecho de un árbol de espavel; la embarcación tiene 2½ varas de ancho por 12 de largo. El mismo señor Chavez acaba de tumbar otro árbol cuyo tronco mide 12 varas en circunferencia, ó sean 4 varas de diámetro por 14 de largo, para hacer de él otro bongo de una sola pieza.

Golfo Dulce, visto con ojos de economista, satisface por completo. No se necesita ver muy lejos, para predecirle á esta rica comarca un brillante porvenir, si se construye el Canal interoceánico. No me refiero, por supuesto, al porvenir que pudiera alcanzar bajo la dominación yanke, porque yo no pertenezco al número de los espíritus que, marcados por el progreso vertiginoso de los Estados Unidos, se han declarado anexionistas, palabra que me parece fúnebre y antipatriótica. Mi lema es: *Viva nuestra América libre é independiente, por pobre y salvaje que les parezca á los anexionistas!*

Creo que si el suicidio es un crimen en los individuos con mayor razón debe serlo, tratándose de naciones. Yo no admito que quepa entre nuestros pueblos y el yankee ninguna fusión equitativa; no es posible que ambos conserven bajo las mismas instituciones su independencia y dignidad. El día que esas dos razas se pongan en contacto, la anglo-sajona dominará, tiranizará y ahogará á la nuestra. Un pueblo débil en contacto con otro fuerte y vigoroso, no se civiliza ni mejora, sino que se degrada y desaparece. Aun prescindiendo de nuestra inferioridad industrial, ¡ay de aquellos que tengan la cara de color dudoso!, porque el yanke no transige con mestizos ni con negros. Aunque en sus leyes é instituciones considera al negro como hombre, en la vida social lo mira y lo trata como bestia.

Ignoro todavía cuál haya sido el resultado de las elecciones para diputados. Ojalá que el Partido republicano, de acuerdo con los hombres ilustrados y pensadores del país, hayan logrado llevar al Congreso un buen contingente de verdaderos republicanos, á fin de que puedan echar por tierra las leyes represivas, tan incompatibles con los dogmas fundamentales de la democracia y de la libertad. Mientras estén vigentes esas leyes atentatorias, nuestra Constitución no puede fijar la condición política del ciudadano; ésta la determinan el buen placer y las pasiones del gobernante. ¿Cómo es posible cimentar la República con semejantes leves? Tenemos un Código fundamental, pero éste es nugatorio mientras existen leyes como la de imprenta, que amordaza la libre expresión del pensamiento; la del palo, con que se envilece á nuestros soldados, y las altas militares con que el gobernante se burla de las garantías individuales. Esa Constitución, aparejada de leyes para reprimir las libertades públicas, convierten á Costa Rica en un engendro mitad república mitad monarquía absoluta, y al gobernante en una especie de centauro mitad presidente mitad sultán.

Bien se que los diputados que confeccionaron esas leyes atentatorias, no son republicanos, ni por el corazón, ni por la conducta, ni por la inteligencia.

Su republicanismo es una charla estéril, les gusta la República sin ins-

tituciones, como árbol sin raíces, puesto que dejan en manos del mandatario un poder casi absoluto, para que lo ejerza como potentados orientales.

Para que esa gran palabra República, resumen de libertad y tolerancia, no sea una mentira detestable, es preciso que esté basada en los dogmas que le sirven de pedestal, y que el mandatario observe estrictamente la Constitución y las leyes. La libertad de pensar, de creer y de escribir, ó sea la independencia del espíritu humano, es la única base sólida sobre la cual puede afirmarse esa forma de gobierno.

La libertad de imprenta, que tanto odian nuestros gobernantes, es la primera salvaguardia que tiene la libertad política, porque la tarea de la prensa es defender los fueros de los pueblos, y mantener á raya las pretensiones y demasías de los gobiernos. En el momento en que la prensa enmudece, se hace sentir la mano férrea del despotismo. En una palabra: la República bajo el imperio de leyes represivas es un sueño engañoso, una alucinación insensata.

Pongo punto final á esta carta, que ha tomado ya dimensiones alarmantes.

Salud y felicidad.

FEDERICO MORA.

COLABORACIÓN

Enseñanza Pública

Creemos de actualidad y sumamente oportuno que se ponga en vigor la ley fundamental sobre Instrucción y exámenes de competencia, que se dió en tiempo de la Administración del eximio ciudadano General don Próspero Fernández.

Esa ley todavía vigente, elaborada por una comisión Docta y consejo de Instrucción no deja nada que desearse.

Establece un plan de estudios armoniosos gradual, científico y sabio, que comprende el "Bachillerato" y diversas carreras, adecuadas al medio ó al ambiente y necesidades del país, más ó menos así:

Para la enseñanza intermedia y preparación de la segunda enseñanza pide la ley:

Ejercicios de lectura, ejercicios prácticos de castellano, recitación y composición, continuación de la aritmética [mecánica], geometría objetiva, cartilla del ciudadano, moral aplicada con ejemplos históricos, geografía, naciones de ciencias físicas, y naturales, canto coral y ejercicios gimnásticos.

Bien analizada esta enseñanza intermedia el primer ciclo del Liceo y aún podemos sostener que es menos nacional que el ciclo inferior del Liceo, por que abraza menos asignaturas.

Después, de esta enseñanza intermedia, entra de lleno la segunda enseñanza con un plan de estudio general ó ciclo segundo que se puede dividir en tres ó en cuatro cursos; es decir, en tres ó en cuatro años de estudio, en las cuales entran de una manera gradual y seria, las asignaturas de Matemáticas elementales (Aritmética razonada, Algebra y Geometría Plana y del Espacio); Física y Química, Historia Natural [Botánica y Zoología], Castellano en todos los cursos; Historia y Geografía y Lenguas vivas. Aprobado el alumno en todos los cursos de enseñanza general y con criterio ya propio, puede perfectamente elegir cualquiera de estos dos caminos; la enseñanza especial científica que comprende dos años más de estudio para robustecer por decir así, sus conocimientos generales, con los es-

tudios de Trigonometría rectilínea y esférica; Algebra superior y Geometría analítica y descriptiva, Física y Química etc., etc; para optar luego, al título de Bachiller en Ciencias.

O elegir el curso literario de Filosofía que completamente con el estudio de Latín y de Griego, Literatura general y comparada, Historia y Filosofía, etc., etc, para optar luego al título de Bachiller en Letras.

Pero, así como el Algebra es el alma de los estudios y conocimientos científicos y técnicos, sin que deje de sentar plaza de ignorante quien no conozca de una manera seria y consistente siquiera el Algebra elemental, desde el simple tenedor de libros, hasta el aventajado contavilista de ₡ 250 colones, ₡ 300 ₡ 500 y mil, hasta el industrial, el artesano, el maquinista, el Agrimensor y el Ingeniero; así también pasaría por ignorante y hasta por salvaje ante el mundo civilizado todo aquel que se titule Literatura sin tales conocimientos lingüísticos, absolutamente necesario tanto al profesor de castellano y lenguas vivas, como al abogado, etc, etc.

Adoptando, pues, el plan de estudio Vigente por la Ley fundamental de Instrucción Pública, se le dará fuerza y energía á la segunda enseñanza, de tal manera que, para llegar al pedestal del Bachillerato, se necesite no sólo ser un estudiante de primera fuerza, sino una inteligencia superior.

Así tendremos, pues, muy pocos Bachilleres y personas notables; aunque por matrícula de cada curso, no se pague un sólo céntimo.

CALOS F. SALAZAR

La Semana Santa de Cartago

El miércoles último, dejando las tareas que en San José tenemos, nos fuimos á la antigua metrópoli en busca de aire puro, de descanso y de emociones cristianas seguros de encontrar cuanto anhelábamos, dadas las condiciones del clima, tranquilidad de sus habitantes y la proverbial religiosidad de aquella ciudad.

Desde el Alto de Ochomogo empezamos á sentir el viento sutil y frío que en las tardes corre por la falda del volcán dando salud y energía á toda naturaleza enervada por el calor excesivo del sol meridiano y volviendo á la vida con el ambiente oxigenado que sin cesar agita la vegetación y ensancha los pulmones de cuantos atraviesan la sana zona de Cartago.

El tren descendió rápido y llegamos á la estación. En dos minutos el andén y las inmediaciones estaban llenas de viajeros y curiosos pareciendo una recepción presidencial. Poco á poco la ancha calle que dá salida á la estación fué despejándose, tomando cada uno dirección á sus casas, y yo, á un hotelillo de limpia pieza y abundante mesa.

Esa noche recorrí varias calles: nada nuevo encontraba, cuanto en años anteriores había visto, de la misma manera estaba; y sin embargo deseaba ir y venir, y no encerrarme en la pieza tan temprano. Me detenía en la calle un afán inexplicable; me sentía satisfecho y ágil, y á no ser que las calles quedaran completamente desiertas, no hubiera vuelto á mi retiro. En San José sorprendí aquel fenómeno: la purza de aquel aire, imprime vigor, y alegra la vida.

Pronto al día siguiente estaba en la calle, di vueltas y encontré varias reformas. Un templo nuevo en el Hospicio de Huérfanos, una acera alrededor de la antigua Parroquia, una her-

mosa casa para los Padres Capuchinos. Con curiosidad pregunté quien dirigía así el espíritu de esa localidad y la respuesta fué: que una sola familia hace y dirige esos adelantos religiosos como tiene en sus manos la autoridad de la provincia y de la ciudad.

Bien me pareció todo eso, pero en ninguna parte encontré otros adelantos, ni nuevos edificios que indiquen un progreso, una industria, ni aún siquiera una escuela nueva, cuanto se ve, es místico, es religioso, por ese camino Cartago será pronto la tribu de Leví de que nos habla la Biblia. La Semana Santa, aquí, debe ser espléndida, me alegro haber venido. Salí de San José para refrescar las ideas que en mi juventud mi santa madre me inculcó y creo haber acertado al venir á la antigua ciudad.

A la hora de la misa me dirigí á la Parroquia de Nuestra Señora de la Soledad. El atrio estaba lleno de cristianos, penetré en el templo y apenas pude entrar. La asistencia era grande y fervorosa, el recogimiento y compostura indicaban un pueblo de creyentes. Los sacerdotes revestidos principiaron la misa del Jueves Santo, después de larga espera. Yo ignoraba por qué se retrasaban tanto, más un compañero me indicó que esperaban al señor Gobernador, Comandantes, Municipales, empleados, etc. según costumbre, cuyos asientos estaban preparados y apesar del retraso no llegaron. En todos los semblantes se veía algo curioso, extraño. La tradicional asistencia de las autoridades á los oficios de Semana Santa jamás ha sido interrumpida hasta este año, como si hubieran querido romper con el pueblo á quien representan y con los ideales que particularmente sustentan y que en todas partes por actos y manifestaciones proclaman. La ausencia de las autoridades fué muy comentado no solo en el Jueves por la mañana, sino por la tarde á las procesiones y en los días sucesivos.

EL TÍO SIMÓN.

(Continuará.)

CABLEGRAMAS

San Petersburgo, 29.—Esta mañana el gentío se apiñaba al rededor de los boletines colocados en los lugares públicos para leer los informes oficiales del segundo ataque infructuoso de los japoneses á Puerto Arturo, con el fin de encerrar á la flota rusa: el ataque heroico del Teniente Kiumtzki á los brulotes y torpederos enemigos, la acción de tres oficiales que abordaron los vapores incendiados para abagar el fuego y trozar los alambres eléctricos conectados con máquinas infernales, evocó mucho entusiasmo. El uso del mecanismo infernal despertó mucha indignación. No se han recibido más detalles exceptuando el informe de que el daño sufrido por el caza torpedero Silimi es de poca importancia y de fácil composición. Makaroff durante un reconocimiento de la isla de Elliot, capturó un buque japonés que remolcaba un juncó chino. El buque era un pequeño vapor, pero no de guerra. Después de quitar sus tripulaciones fueron hundidos. El emperador telegrafió á Makaroff condecorándole con la cruz de San Jorge á los oficiales y tripulación del cazatorpedero Silimini, por su valor en el rechazo de los japoneses. Los periódicos están discutiendo la posibilidad de mejores relaciones entre la Gran Bretaña y Rusia, por medio de la intervención de Francia. "El Norosti" continúa insistiendo en que la ausencia de intereses opuestos está destinada á juntar á la Rusia y la Gran Bretaña porque su alianza sería de mucho provecho para ambas. "Kuropatkin" salió de Mukden, para Liao Yang de donde probablemente irá á inspeccionar la tropa de operaciones.

San Petersburgo, 29.—El Gobierno ha dado instrucciones para la construcción de un dique inmenso para puerto Arturo que estará concluido dentro de 4 meses. El General Stoessets, Comandante de Puerto Arturo, ha dado una orden prohibiendo á

los funcionarios civiles abandonar sus oficinas para buscar asilo durante los bombardeos, añadiendo sarcásticamente que no los ha visto en las baterías cuando el enemigo está atacando.

Nagasaki, 29.—El vapor "Bisani" fué arrestado en Moji por las autoridades el viernes último por motivo de que en su manifiesto que enseñó tenía a bordo 7 cañones y 200 toneladas de materiales para construcción de buques. Posteriormente fué puesto en libertad pues se explicó satisfactoriamente que todo estaba consignado para Kien Chong.

Bizeata, Junio, 29.—El crucero armado "Sniatree Donkoi" y tres torpederos zarparon hoy con destino desconocido.

Nueva York, 29.—La Comisión del Canal de Panamá zarpará mañana para el Istmo en el vapor "Alianza" con el objeto de estudiar la situación y escoger algunos datos necesarios para poder formular los planos precisos para principiar la construcción del Canal. Tardarán en el Istmo unos dos meses.

New Chuang, 29.—Hoy las autoridades militares quitaron las banderas americanas y británicas de las propiedades de los ciudadanos de esas naciones. Los cónsules extranjeros tuvieron una conferencia con el Gobernador Civil quien les informó de la intención de proclamar la Ley Marcial y anular la jurisdicción consular.

Nueva York, 30.—El Ministro Bowen participó por cable de Caracas al Departamento de Estado que el pago de este primer año del 30 por ciento de las rentas de Puerto Cabello y La Guryra monta á la suma de 5084577 bolívares que es... 135,425 bolívares menos que lo estimado. Como en este primer año hubo seis meses de guerra, es lógico presumir que en años normales de paz las entradas serán mayores que la suma que se necesita para pagar el 30 por ciento.

San Peetersburgo, 3.—Aunque ha sido imposible conseguir hoy una expresión en la opinión oficial rusa, relativa á la misión británica á Tibet, es casi seguro de que el asunto no llamará la atención como hubiera llamado antes del rompimiento de las hostilidades con Japón, en cuya época, Rusia mostaba gran interés en los resultados de la espedición. Se creía que el establecimiento definitivo de la influencia británica sobre el gran Lama de Lassa, la cual se consideraba el verdadero objeto de la expedición constituiría un golpe serio de prestigio rusa tanto en Tibet como en la China. La situación ha cambiado ahora porque Rusia está demasiado ocupada para dejarle libre para obrar aunque fuese dispuesto hacerlo porque hay indicaciones de mejores relaciones entre Rusia y la Gran Bretaña.

Londres, 3.—No se ha recibido confirmación de la noticia de Tokio de otro ataque hecho á Puerto Arturo por los japoneses. Causa admiración en ésta la rapidez con que los japoneses desarrollan su avance en Corea, lo que está probado por la toma de Yung Chung. Aunque poco se sabe de este movimiento, se supone que el flanco derecho del ejército japonés avanza simultáneamente. El permiso que se ha dado á los corresponsales de ir al campo de operaciones se considera como presagio de importantes operaciones.

París, 3.—El corresponsal del Figaro avisa lo siguiente de San Petersburgo. De fuente semi-oficial he recibido la siguiente lista de las fuerzas rusas en Lejano Oriente. La Manchuria, 170,000 infantes, 170,000 ginetes y 256 piezas de artillería. De estos 2,000 infantes, 5,000 ginetes y 32 cañones se ocupan de guardar la vía férrea.

Información y crítica

ECOS DE CARTAGO

La Semana Santa ha pasado dejando agradables recuerdos: solemnidad en todos los actos religiosos, respeto y orden en la concurrencia que asistió á las sagradas ceremonias, y muchos estrenos que para ellas constituyen uno de los más agradables recuerdos.

Para mí, señor Redactor, por el contrario, una decepción más, de las muchas que han amargado mi vida. Entre las costumbres y tradiciones que embellecen la leyenda de la vieja ciudad, ninguna impresiona tanto como la ceremonia del lavatorio del Jueves Santo. ¡Que ver á los representantes del Dogma y del Poder Civil arrojados ante

AMERICAN STYLE'S SHOES

Mr. F. M. H. Wood, "Wood's Book Store", es mi agente para el Limón y las Líneas de la Zona Atlántica. Ordenes recibidas por su medio serán objeto de mi especial atención y cobradas á los mismos precios que para la capital y libres de porte.

Ofrezco mis servicios á los señores curtidores para el depósito y venta de suela en comisión, además de la gran cantidad que consumo. Mi larga práctica y gran clientela aseguran el éxito.

Surtido permanente del famoso calzado que se manda á todas partes, "libre de porte."

EMILIO ARTAVIA

unos mendigos, practicando el acto de más sublime humildad enseñado por el Divino Maestro, en la noche de la última cena, no es para contemplar tan patético cuadro sin sentir profunda emoción!

Esta ceremonia repetida en la larga serie de gobernadores, desde los tiempos de la colonia hasta nuestros días, ha sido interrumpida por nuestro actual Gobernador Sr. don Nicolás Jiménez para dar pávulo á sus pasiones de odio contra el Cura Trejos. Con este motivo dejó, pues, de concurrir acompañado de las autoridades civiles y militares, municipalidad y principales vecinos como ha sido la costumbre á estos actos, que por esto no tuvieron la pompa que en los buenos tiempos de atrás. ¿Acaso olvidó el señor Jiménez el alto puesto que desempeña que lo obliga á no inmiscuirse en intrigas de sacristía, y su carácter de católico, que con más fuerza le pide perdón para su víctima. ¡Sólo así puede continuar aparentando una religiosidad que en verdad no tiene!

El desagrado ha sido general, como era natural, porque Cartago ha tenido gran empeño en conservar sus tradiciones libres de toda hipocresía.

POR LA PRENSA

Y COLONIA ITALIANAS

Mañana se verificará en el Teatro Nacional la Velada de los periodistas, italianos á quienes hemos podido apreciar también como amigos, señores José Piana y Antonio Bertolone, y Hugo Volterrani.

Algunos artistas nacionales y extranjeros han ofrecido su concurso en beneficio de la sociedad italiana de Socorro Mutuo.

PROGRAMA

PRIMERA PARTE

1º.—Himno Nacional de Costa Rica, por la orquesta.

2º.—Primera parte de la conferencia "Descripciones de viaje".

3º.—"Tosca".—Aria.—Tenor por el señor don Alejandro Aguilar.

SEGUNDA PARTE

1º.—"Bohemia".—Fantasía.—Orquesta.

2º.—"Baile de Mascaras".—Romanza.—Baritono, por el señor don Samuel Nontandón.

3º.—Gran capricho.—Schuman por el pianista Colombiano M^o Rueda.

Danza cantable.—J. M. Rueda por el pianista colombiano M^o Rueda

4º.—Dúo de Guarany, por la señorita Zelmira Segreda y don Alejandro Aguilar.

TERCERA PARTE

1º.—"Aida".—Fantasía por la orquesta

2º.—Segunda parte de la conferencia "Impresiones".

MUY JUSTO

Postulada ha sido con beneplácito general la candidatura para el alto puesto de Magistrado de la Corte Suprema de Justicia al dignísimo Juez y caballero cumplido Licenciado don Alejandro Castro Carrillo.

En su larga práctica de abogado ha demostrado el señor Castro ser un verdadero carácter, y por eso en nuestro foro brilla con luz propia, lo que lo hace de sobra, acreedor al cargo tan honroso para el cual se le ha postulado.

Nos anticipamos á augurar un completo triunfo, no inspirado en el cariño de amigo que por él tenemos, sino en sus méritos indudables y por todos reconocidos.

PABLO Z. TELERA.

DESDE

hoy pasa á desempeñar don Miguel A. Salazar el puesto de corredor de nuestro diario.

RENUNCIA

Se nos ha dicho que don Miguel Arias ha renunciado los puestos de subinspector de Hacienda y Agente Principal de Policía de Sarapiquí en Cariblanco, y que le será aceptada la renuncia. Nada tan oportuno sería como nombrar á don Benjamín Bonilla que es un cumplido empleado de Hacienda en el Remolino, para que reponga al señor Arias en los puestos que deja vacante.

Por el conocimiento personal que del señor Bonilla tenemos, además de los méritos que le deslignan por su honradez, energía, y dignidad en los puestos que ha desempeñado es de esperarse que desempeñará los cargos que se le confían á completa satisfacción del Supremo Gobierno.

AVISOS NUEVOS

AVISO

Se desea comprar un refrigerador mediano que sea barato. Se paga al contado. Dirigirse á esta Redacción.

MARIA LUISA CASTRO DE SOLANO OBSTÉTRICA

Graduada por la Facultad de Medicina de la República, ofrece sus servicios profesionales en la calle 18 Sur, 150 varas del Palacio de Justicia.

¿PORQUE....

Se conservan casi indefinidamente algunas de las buenas cervezas extranjeras?

1º Porque son fabricadas de una manera "científica ó irroprochable," con materiales de primera calidad, sin falsificaciones de ningún género.

2º Porque no contienen ni "levadura ni bacteria", que, como es sabido, son causa de la alteración de toda sustancia orgánica, y "origende muchas enfermedades".

LA CERVEZA DE GUADALUPE también realiza estas condiciones. No contiene sustancias alterables, ni bacterias de ningún género, razón por la cual se la reconoce como bebida "verdaderamente higiénica" y se la recomienda y estima cada día más.

GUADALUPE BOTICA ORIENTAL.
Teléfono 218 Teléfono 227.

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo.
Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

ESCUELA DE MUSICA

SANTA CECILIA

Han empezado ya las clases de este establecimiento.

La matrícula continúa abierta. Le aviso á los padres de familia que han solicitado becas que están llenas ya todas las plazas.

RELOJERIA ITALIANA

-DE-

JOSÉ SIERVO

Esta casa se hace cargo de toda clase de trabajos en el ramo, por difíciles que sean con garantía y prontitud.

San José C. R.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero **COLECCION**, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA UNION DE LAS FABRICAS

—o(DE)o—

CASIMIRES

SASTRERIA MUÑOZ HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo sabe que es el único almacén especial en la plaza, se por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central, Sur, nos. 31 - 32.— Contiguo á la Botica del Comercio.

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOSEN TIEMPO DE ECONOMIA

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á *La Mascota*, E. PAGÉS y C^o ó á ELOY GONZALEZ.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

HOY PROPIEDAD DE VICENTE CORTES

Quien ofrece toda clase de comodidades en ese pintoresco y saludable lugar. Cuenta además, con caballos magníficos y vehículos para alquilar á precios reducidos á todos los que quieran ir á tomar los baños á Pigres. Tendrá siempre pescado fresco.

Hoy más que nunca les conviene á los excursionistas ir á pasar unos cuantos días á aquel precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea. Acercándose la Semana Santa, desde hoy atiende órdenes para los que quieran divertirse en Pigres, y pueden dirigirse á Santo Domingo de San Mateo, por correo ó telégrafo.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE LUGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA CERVECERIA NACIONAL

"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C^o

ISIDRO MARIN CALDERON

— ABOGADO Y NOTARIO —

100 varas al Sur del Teatro de Variedades.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios-automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

DR. E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO

DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender a mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme a la casa que fué de Don Tálesforo Alfaro, Calle del Tranvia, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTÍSTICAS

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIJURJANG DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

SE ALQUILA En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojón.

Una casa cómoda, elegante é higiénica

Puede construir el que compre un lote que se vende, al precio escandalosamente barato, de 1.00 VARA CUADRADA **PERO AL CONTADO.** Está situado cerca de la Aduana, el lugar más bonito é higiénico de San José; consta de 625 varas cuadradas (12 1/2 por 50.) Entenderse en la casa N^o 345, Calle 20 Sur.

Tip. de "El Centinela"